
探索经营本质，找到破局之法 

 

转眼 23 年已近半，基于今年经济环境形势不好的情况下，经过大家不断地奋

斗，公司的经营得到了很大改善，各项数据指标也有了明显提升，这些都是大家通

过不懈地努力换来的成果，在此感谢大家的辛苦付出。 

泽瑞的战略发展目标是成为智慧物联解决方案服务商，从目前的经营结果来看，

我们的自有品牌占比、毛利率、项目成单率较低，没有达到年初定下的经营目标，

也无法支撑我们的战略发展目标，这是什么原因造成的呢？是客户对我们的认可和

接纳度不够，业务人员在市场跑动中没有有利的抓手进行转化和落地等等，最根本

的原因是我们核心竞争力的缺失。 

我们如何能找到破局之法实现目标？实际上，首先要精力聚焦于主航道、主场

景，对业务进行分层分级，针对这些输出场景化差异化解决方案，配套产品研发，

形成销售话术为业务赋能，基于“利他”进行方案推广和转化。各个维度大家合力

做正确的事，才更有可能事半功倍，那么具体的路径和办法是什么呢？ 

一、 战略经营思路的整体逻辑阐述 

我用一个简单的图形展示各个模块之间的关联关系以及工作逻辑： 

 

首先从业务层面，是基于市场洞察明确我们的主航道和主场景，通过对主航道

进行具体拆解，梳理形成具体的主场景清单，基于主场景进行市场跑动建立市场沙

盘，进一步明确出与我们主场景关联的市场客户，再基于各区域业务性质锁定圈定

客户，进而明确出 TOP 客户，这便形成了业务层面的主航道、主场景和客户的关联



关系。我们回过头思考，目前各个区域的圈定客户、TOP 客户是否是基于这种逻辑

输出的，是否有偏差？是否能支撑后续一系列工作的开展？如果有偏差，那我们现

在要做出改变。 

其次，能够对业务起到直接推动作用的便是公司核心竞争力的打造，即智慧物

联解决方案的差异化优势。那如何才能形成这种优势？基于泽瑞现状，我们目前没

有多余的资源和实力去实现全面超越的优势，但是我希望大家要形成超越意识，提

炼出超越的突破点，那就要集中现有资源干大事，业务和技术聚焦于具体的场景形

成核心竞争力，“一根针顶破天”，形成泽瑞独特的优势。 

具体来说，首先要明确主航道主场景中业绩 TOP3的竞争对手，分析对方的解决

方案优势和劣势，再从中提炼和分析出我们可以从哪些方面做到优于对方，哪些方

面可以形成泽瑞有效的差异化优势，通过“利他”思维，以真正的解决客户痛点出

发形成解决方案，进而形成统一话术和要求，通过业务赋能让公司的业务人员形成

有效抓手，让客户接受我们的解决方案，在市场上形成有效转化。 

另外，业务在市场跑动过程中，发现有效的市场和客户需求应及时反馈给方案

部，方案部对业务的需求进行提炼，并对目前的工作进行分层分级，包括对应、支

撑和引领，在对应层面，我认为可以理解为简单的单品销售等，在支撑层面，我认

为可以理解为基于客户的需求提供解决方案解决对方的问题，在引领层面，是我们

最近几年一直努力的方向，通过“利他”的解决方案引领客户的需求，形成共赢。

差异化竞争力的打造不是靠单一部门就可完成的，大家要建立“打破砂锅问到底”

的意识和换位思考能力，基于主体逻辑合力朝一个方向努力。 

要实现以上这套逻辑，必须要通过过程管理不断纠偏、总结、提升。 

二、 过程管理有效的前提——标准正确且统一 

1、为什么要做过程管理？ 

公司的战略目标是成为中国领先的智慧物联解决方案服务商，这是我们 3-5 年

的战略，拆解到具体每年的经营目标，则是用一组经营数据来衡量我们战略逐步达

成的情况。同时，企业战略目标和经营目标在一定程度上又是以过程为载体的，没

有过程，战略和经营目标就会成为空中楼阁。那过程管理就是保证战略目标和经营

目标能够按照预期实现的重要抓手，它是连接战略目标和经营目标的桥梁。因此，

我在公司管理中多次提到过程管理的重要性。 

今年战略中心也在逐步打造能力开始做过程管理工作，过程管理包括计划管理

和阶段性结果验证。过程管理的目的在于，一方面对 OGSM进行目标拆解，提炼各部



门关键任务，梳理关键任务之间的关联关系，形成组织协同的概念，通过计划管理

让大家用正确的方法干正确的事得出正确的结果，作为论“功”行赏的依据，让大

家明白想尽一切办法保证结果的人才是泽瑞的奋斗者。 

另一方面，从各模块的工作实际出发，审视各个模块的计划是否基于目标形成

多方协同。例如产品技术中心的哪些计划是协同业务明确主场景优势的，哪些是进

行竞品分析提炼泽瑞优势的，哪些是为支撑业务需求进行分层分级梳理的。例如业

务，哪些计划是基于主航道主场景圈定客户的，哪些计划是提炼需求要与产品技术

中心达成一致的，等等。但仅形成协同关系是不够的，形成正确的结果标准，达成

标准一致才能起决定性作用。 

2、“标准”对企业经营起决定性作用 

我先用一个通俗的例子解释下什么叫标准以及标准的重要性。假设有一家汽车

制造企业，目标是做 10辆汽车，各个生产模块基于目标进行拆解，有的做轮胎，有

的做方向盘，有的做车架。做轮胎时，如果标准不明确，大家每个人基于自己的标

准认知，做出来的轮胎有大的、有小的、有圆的、有方的，这四个轮子安装到汽车

上，汽车是否能行驶？最后的结果验收是以组装成为一个汽车，还是以汽车可以上

路行驶为标准？结论显而易见。 

在工作中，大家认同我们年初定的目标，并且很努力地为完成目标而奋斗，对

目标进行逐层拆解形成关键任务，每项任务可以按时输出结果，各个部门的关键任

务的计划达成率很高。但是问题来了，工作都干了，结果也输出了，但是最终目标

的实现结果却不尽如人意，这就是结果标准出现了问题。 

我听到很多声音，说老郭给我们定的标准太高了，我们做不到，我们觉得标准

应该是这样的，但是标准变了，事情就变了，结果也就变了，这就是标准降维带来

的影响。那如何才能定出正确的“标准”？“标准”不是老郭定的，也不是我们自

己定的，而是市场、客户和竞争对手决定的，最根本的是我们的“欲望”决定的，

基于我想做到什么程度，才有了“标准”。 

自三年前，公司就希望大家做成这个事，那为什么现在还有这么多不完美，这

就是大家对于标准进行了降维，不是基于我应该干什么，而是只关注我能做到什么。

实际上我们要想成功，做任何事，一定要基于目的和逻辑定出框架，然后制定出能

够衡量目标完成的结果标准，以此开展工作才有可能成功。 

三、 大家要用正确的标准做有价值的事 

我一直都在说，泽瑞以奋斗者为本，不让老实人吃亏，但是在人员评估和利益



分配体系的落地上仍有偏差，那如何解决这些问题，我们每个人需要怎么做？ 

正确的思维逻辑和工作方式，需要每个部门、每个人基于部门职责和自身岗位

职责去思考、去落地。一个优秀的组织，便是能够识别和选拔出正确的人一起做事，

一个优秀的组织，就是每个人都能用正确的标准做有价值的事。 

举个例子：如果目前团队有两个人，一个月薪五千，一个月薪一万，他们的任

务都是做出同样材质、同样外形、同等质量的杯子，到了年底验收成果，结果都是

做出了 10个杯子，在工作价值点一致的情况下，那奖金应如何分配，企业更应该重

用和培养哪个人？ 

从企业绩效体系的角度来看，我们目前是否有清晰的结果标准可以衡量出每个

人的工作价值，我们是否有清晰的价值分配体系，让奋斗者得到应有的回报。我们

要通过什么来识别组织中的奋斗者，那就是工作结果。公司一直要求和执行的各项

流程与制度，无论是价值分配体系、绩效体系、标准制定还是其他事项，都是辅助

于大家做好工作的计划管理，制定出清晰的结果标准，保证每项工作结果的输出。

在这个过程中没有旁观者，我们每个人都是参与者，都是利益的拥有者和损失者，

只有每个人都参与其中，才能让大家的每一份努力都能得到应有的回报。 

我相信我们每个人都有自己的人生奋斗目标，无论是地位、金钱还是其他，要

想自己的人生有价值，那就做了就要做到，干了就要有结果。之前我也提到过，随

着 AI智能时代的到来，如果我们沉迷于现状，不努力、不提升，迟早会变成时代的

弃儿。问题其实还有很多，我们总要自上而下，由主到次解决这些问题，当然，希

望并欢迎各位泽瑞同仁勇于提出自己的想法和建议。 

 

我们应该惋惜，年度即将过半，我们还有很多问题没有解决。 

我们也应该庆幸，还有半年多的时间可以让我们及时纠偏，找到问题所在突破

它，走到正确的路上来，朝着正确的方向前进。 

目标很重要，实现目标的过程也很重要，但我认为目标拆解的关键任务的结果

标准更重要。基于我们做事的标准，推演出各个模块、各个分支的关联关系以及结

果标准，通过不断地努力输出结果，才会实现我们想要的一切。 

希望大家面对我们目前存在的种种不足，振奋精神，用剩下的时间证明一切皆

有可能！ 

 

郭瑞远 



                                 于 2023 年 6 月 1 日 


